
ИНФОРМАЦИЯ 
о результатах публичных слушаний 

по проекту решения Думы города Иркутска «О бюджете города Иркутска 
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» 

 
14 ноября 2024 года в администрации города Иркутска состоялись 

публичные слушания по проекту бюджета города Иркутска на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 годов. В обсуждении главного финансового 
документа города Иркутска приняли участие Прокурор города Иркутска, 
старший советник юстиции Зубовский Станислав Антонович, депутат 
Законодательного собрания Иркутской области четвертого созыва Распутин 
Алексей Владимирович, депутаты Думы города Иркутска восьмого созыва, 
представители аппарата Думы города Иркутска, руководители органов 
администрации города Иркутска, руководители и сотрудники структурных 
подразделений органов администрации города Иркутска, руководители 
организаций и учреждений города, представители общественных объединений 
и средств массовой информации.  

Председателем публичных слушаний была определена заместитель мэра 
– председатель комитета по бюджетной политике и финансам администрации 
города Иркутска Альфия Валиулина. 

С докладом по проекту бюджета города Иркутска на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 годов выступила заместитель председателя 
комитета – начальник департамента финансов комитета по бюджетной 
политике и финансам администрации города Иркутска Оксана Лопина. 

Докладчик сообщила, что в основу проекта бюджета положен 
Бюджетный прогноз города Иркутска на период до 2028 года и Основные 
направления бюджетной и налоговой политики города. При этом отмечено, 
что параметры бюджета спрогнозированы с учетом решения задачи 
сохранения высокого уровня долговой устойчивости как важнейшего 
инструмента обеспечения финансовой стабильности, что тем более важно в 
условиях проводимой Банком России денежно-кредитной политики.  

Также отмечено, что в рамках утвержденной Стратегии социально-
экономического развития города на период до 2036 года с 2025 года начнется 
реализация 12 новых муниципальных программ, которые разработаны с 
применением обновленных подходов и принципов, в том числе усиливающих 
взаимосвязь с показателями и задачами, характеризующими достижение 
национальных целей развития Российской Федерации, определенных Указом 
Президента России от 7 мая 2024 года №309.  

Поступления доходов прогнозируются в 2025 году в объеме 
34,8 млрд. руб., что ниже уровня текущего года более чем на 4,5 млрд. руб. 
В последующие два года объем доходов составляет 35 и 32 млрд. руб. 
соответственно. Отрицательная динамика обусловлена объемом учтенных в 
проекте бюджета межбюджетных трансфертов, в то время как собственные 
доходы прогнозируются со стабильным ежегодным ростом. 
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Формирование расходной части бюджета осуществлялось с учетом 
необходимости сохранения его социальной направленности, решения задач 
социально-экономического развития города в соответствии с утвержденной 
Стратегией социально-экономического развития города Иркутска на период 
до 2036 года. 

В условиях ограниченности собственных доходных источников 
приоритетными направлениями являлись: 

- реализация мероприятий в сфере дорожной деятельности, жилищно-
коммунального хозяйства, благоустройства, социальной сфере, 
соответствующих национальным целям развития Российской Федерации;  

- планирование в необходимом объеме средств на выплату заработной 
платы работникам бюджетной сферы, в том числе с учетом внедрения новых 
систем оплаты труда и роста минимального размера оплаты труда; 

- сохранение всех действующих мер социальной поддержки граждан; 
- обеспечение качества оказания услуг муниципальными организациями 

и устойчивого функционирования городского хозяйства; 
- завершение либо продолжение начатых работ по строительству, 

реконструкции, капитальному ремонту муниципальных объектов. 
Докладчик озвучила, что с учетом обозначенных подходов расходная 

часть бюджета в 2025 году составит 35 млрд. 55 млн. руб., в последующие два 
года – около 35 и 32 млрд. руб. соответственно.  

Дефицит бюджета предусмотрен только в 2025 году в размере 300 млн. 
руб., в последующие два года запланирован профицит бюджета в целях 
сокращения муниципального долга в объеме 386 млн. руб. ежегодно. 

Далее докладчиком более подробно представлены параметры бюджета  
на 2025 год. 

Налоговые поступления ожидаются в следующем году в размере 
18 млрд. 253 млн. руб., неналоговые поступления – в размере 753 млн. руб., 
межбюджетные трансферты учтены в бюджете на 2025 год в объеме 15 млрд. 
767 млн. руб. 

Переходя к расходной части бюджета, Оксана Лопина подчеркнула, что 
бюджет города по-прежнему имеет социальную направленность – доля 
средств, направленных на образование, культуру, спорт и здравоохранение, а 
также социальную политику, составит более половины всех расходов.  

В структуре расходов основную долю составляют расходы на 
обеспечение деятельности муниципальных учреждений, в составе которых 
предусмотрены средства на оплату труда работников бюджетной сферы, 
организацию и обеспечение питанием воспитанников детских садов, учащихся 
начальных классов и детей с ограниченными возможностями здоровья в 
школах, проведение капитальных и текущих ремонтов, укрепление 
материально-технической базы, обеспечение физической охраны в детских 
садах, школах и других муниципальных учреждениях и др. 

Докладчик сообщила, что расходы в сфере социальной политики 
предусмотрены с учетом сохранения всех действующих мер социальной 
поддержки населения – это льготный проезд в муниципальном транспорте, в 
том числе по садоводческим маршрутам, льготное лекарственное обеспечение, 



поддержка молодых специалистов и семей с детьми, семей участников 
специальной военной операции, предоставление мер социальной поддержки 
Почетным гражданам города Иркутска, оказание материальной помощи и ряд 
других.  

На обеспечение текущего содержания объектов городского хозяйства, а 
также поддержание их в надлежащем состоянии, запланировано 
более 7 млрд. руб.,  в их числе наибольший удельный вес занимают расходы в 
сфере дорожного хозяйства – 4 млрд. 253 млн. руб. 

Далее докладчик ознакомила присутствующих с планами по 
строительству и реконструкции муниципальных объектов, отметив, что 
инвестиции в социальную сферу в 2025 году составят более 1,5 млрд. руб., в 
сферу городского хозяйства – 3 млрд. 177 млн. руб.  

Оксана Лопина также отметила, что в текущем году в соответствии с 
законодательством о местном самоуправлении проведен очередной 
муниципальный конкурс инициативных проектов, который расширяет 
возможности жителей города в определении приоритетов развития областного 
центра. 40 проектов-победителей примут участие в региональном конкурсе и в 
случае победы получат в следующем году поддержку со стороны областного и 
местного бюджетов.  

Наряду с новым механизмом инициативного бюджетирования жители 
города смогут реализовать свои инициативы в рамках общероссийского 
проекта «Формирование комфортной городской среды» и регионального 
проекта «Народные инициативы», эффективность и значимость которых 
подтверждается многолетней практикой. 

В заключение докладчик сообщила, что в целях повышения открытости 
и доступности информации о бюджете для широкого круга пользователей на 
официальном сайте администрации города размещаются брошюры в формате 
«Бюджет для граждан», отметив, что повышение бюджетной грамотности 
является одним из направлений деятельности администрации города по 
повышению финансовой грамотности населения, которые реализуются второй 
год и имеют перспективу до 2030 года. 

Далее с заключением на проект решения Думы города Иркутска  
«О бюджете города Иркутска на 2025 год и на плановый период 2026 и  
2027 годов» выступил председатель Контрольно-счетной палаты города 
Иркутска Сергей Курилов. 

В своем выступлении докладчик ознакомил присутствующих с 
результатами проведенной Контрольно-счетной палатой города экспертизы 
проекта бюджета, подробно остановившись на отдельных характеристиках 
бюджета, и в заключение озвучил, что проект решения Думы города Иркутска 
«О бюджете города Иркутска на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 
годов» соответствует действующему законодательству и может быть 
рекомендован к принятию Думой города Иркутска. 

Далее было заявлено выступление председателя постоянной Комиссии 
Думы города Иркутска восьмого созыва по бюджетной политике Максима 
Булдакова. 



В своем выступлении докладчик акцентировал внимание участников 
публичных слушаний на ситуацию с ключевой ставкой Банка России, которая 
достигла беспрецедентных значений и прямым образом влияет на бюджет  
из-за роста расходов на обслуживание муниципального долга и рисков, 
связанных с привлечением кредитов на погашение действующих долговых 
обязательств и финансирование дефицита, обусловленных низкой 
заинтересованностью банков в предоставлении заемных средств на 
приемлемых условиях. Несмотря на возникшие трудности бюджет города 
сформирован в границах параметров высокого уровня долговой устойчивости 
и далее необходимо придерживаться политики сдерживания муниципального 
долга и приоритизировать потребности в пределах имеющихся ресурсов. 

Выступающий также подчеркнул важность принятия мер по включению 
в реализацию новых национальных проектов, поскольку такое участие 
позволит в краткосрочной перспективе реализовать капиталоемкие 
мероприятия при минимальном финансировании за счет собственных средств 
бюджета и обеспечить достижение стратегических задач развития областного 
центра. 

В ходе проведения публичных слушаний иных мнений по проекту 
решения Думы города Иркутска «О бюджете города Иркутска на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов» озвучено не было. 

В заключительной части публичных слушаний председатель публичных 
слушаний Альфия Валиулина в целом охарактеризовала положительно 
проект бюджета города на очередной трехлетний период, отметив, что 
несмотря на проводимую Банком России денежно-кредитную политику, будут 
исполнены все социальные обязательства, которые взяли на себя органы 
местного самоуправления, помимо этого запланированы средства на 
реализацию капиталоемких мероприятий, способствующих дальнейшему 
развитию города Иркутска. В завершение Альфия Валиулина поблагодарила 
всех присутствующих за участие в публичных слушаниях. 


